

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

Año IV

REDACCIÓN
Rambla San Juan, 50, entresuelo
Administración: Unión, 54, Imprenta

Tarragona: sábado 22 de Octubre de 1898

Precios de suscripción
En Tarragona 1'75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 1085

QUINTAS

Se proporcionan sustitutos para Ultramar á los reclutas del actual reemplazo y de los anteriores.

Se necesitan licenciados absolutos; de la primera y segunda reserva; excedentes de cupo de todos los reemplazos, y los que se hayan librado por su padre ó madre, y hayan sufrido las cuatro revisiones, y reúnan las condiciones prevenidas.

Para más detalles dirigirse á don Pedro Martí Sabaté, Plaza de la Frente, 27, 1.º—Tarragona.

ASUNTO DEL DIA

No estamos conformes, ni podemos estarlo con aquella parte de la prensa que en tono jeremiaco asiste á la consumación del cambio de nacionalidad de Puerto Rico, ya que estas tristezas no corresponden á la indigna actitud observada por aquellos desagradecidos insulares que recibieron con regocijo y entusiasmo á los soldados que iban á arrancarnos la posesión secular de aquellas tierras que descubriéramos y que hemos llevado á un grado de prosperidad que no hubieran alcanzado bajo el poder de los pueblos que mejor practican la colonización.

Sus grandes ricas de ferrocarriles, su comercio, su agricultura floreciente, su instrucción adelantada y su perfecta organización son pruebas fabulosas de cuál ha sido para con Puerto Rico la conducta de la metrópoli.

Por todas estas razones, España no debe tener una lágrima para esta gran traición que se ha venido representando en la pequeña Antilla, y que seguramente habrá de ser purgada con exceso por aquel pueblo hipócrita que tan pérfidamente ha venido representando la comedia del patriotismo y del agradecimiento.

Ante el innoble proceder de aquella colonia desdeñal no puede haber sino el desprecio más absoluto, que es el premio que merecen los traidores, ya que toda demostración de dolor debe cesar ante el vergonzoso espectáculo de aquellos hombres que ven desaparecer en un día, sin el más ligero estremecimiento, todo lo que debía serles más querido y más digno de respeto.

Estas son las consideraciones que nos merecen á nosotros la conducta de Puerto Rico, y entretanto lamentense como quieran los que todavía y después de lo sucedido tienen frases de dolor ante la pérdida de aquel pedazo de tierra, indigno de sustentar la bandera española, que no ha cobijado nunca traidores ni desagradecidos.

Correo de Madrid

Octubre 20.

En la Dirección general de Obras públicas se ha recibido un telegrama diciendo:

«Cerrada bóveda túnel Cañada. Procederé construir la resta. Practicaré nuevos reconocimientos en todo el túnel.

—Anoche se celebró en Constantinopla el banquete imperial de ciento veinte cubiertos con que el Sultán de Turquía obsequió á los emperadores alemanes.

Terminado aquel los invitados presenciaron un magnífico castillo de fuegos artificiales.

El principal atractivo del mismo fue un

juego que terminó presentando escritas en alemán las palabras «Viva el Emperador de Alemania».

—En Berlín se comenta mucho el lenguaje de una parte de la prensa rusa, la cual hablando de las diferencias pendientes entre Francia é Inglaterra, dice que la primera de dichas naciones no deba contar con Rusia si surge un conflicto por la cuestión de Fachoda.

Añaden los aludidos periódicos que la marina francesa no representa más que la mitad de la británica, por lo cual sería una insignificante lección de Francia medir sus armas con la armada inglesa.

Además Rusia está harta preocupada con las cuestiones del extremo Oriente para fijar su atención en territorios situados en el valle superior del Nilo.

Supónese que el conde Mouraviev, durante su permanencia en París, se había expresado con mucha claridad sobre el particular.

—En París han circulado noticias, que se consideran fidedignas, asegurando que la reina Guillermina de Holanda contraerá matrimonio con un príncipe alemán que sirve como oficial en el ejército de su país y cuenta 22 años.

—Noticias de Suiza aseguran que se ha verificado la expulsión del territorio helvético de los anarquistas extranjeros.

El presidente de la República ha recibido su persona y familia.

Dicho magistrado se ha negado á que se prestara protección especial á su persona, pero la casa donde habita está vigilada por la policía.

—Noticias de Hong-Kong, recibidas en París, dan cuenta del martirio padecido por un misionero francés y algunos católicos.

El populacho cogió á dicho misionero y á los indígenas que habían abrazado el catolicismo, quemándolos vivos.

En cuanto el ministro de Negocios Extranjeros de Francia supo lo ocurrido telegrafió á su representante en Pekin ordenándole que pidiera al Gobierno chino la oportuna reparación, y que exigiera garantías de que los misioneros serán respetados en la sucesivo.

—En la apertura de Bolsa, dicen también de París, han continuado bajando la renta francesa y el exterior español.

Lo primero se atribuye á dificultades que se prevén con motivo de la próxima campaña parlamentaria; y lo segundo á ciertas noticias de sensación de que se hacen eco algunos periódicos, y sobre todo á los manejos de la especulación que desde hace unos días produce grandes oscilaciones en los fondos españoles y especialmente en las Cubas.

—El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* publica una Real orden circular de que adelantamos extracto esta madrugada llamando al servicio activo á los reclutas de la Península, Baleares y Canarias y estableciendo el cupo con que habrá de contribuir cada zona.

La reconcentración de los reclutas en la capitalidad de las zonas se efectuará el día primero y el siguiente de Noviembre próximo, ingresando en filas en el primero de dichos días la mitad del cupo de cada zona, correspondiente á los números más bajos, y en el segundo la mitad restante.

Deberán hallarse en la capitalidad de zona las partidas receptoras con la necesaria anticipación, y hacerse luego la distribución entre los diversos institutos del ejército, en la forma que marca la ley.

Los reclutas que sean declarados desertores en virtud de lo prevenido en la ley de Reclutamiento, por no concurrir á la concentración para su destino á cuerpo, serán destinados á las unidades activas más próximas al pueblo en que se hizo el alistamiento, á fin de que facilite la tramitación de las actuaciones, sin que ingresen en la Caja de reclutas.

—A los reclutas que tengan pendientes recursos de exención no resueltos por falta de justificación, ó por no haber recibido acuerdo definitivo sobre su situación, se les expedirán licencias trimestrales.

El cupo señalado á cada zona de Cataluña ya lo hemos telegrafiado.

—El *Correo* publica esta noche un artículo diciendo lo siguiente:

«La lectura de los últimos periódicos de Cuba indica una corriente muy pronunciada en favor de la anexión á los Estados Unidos, por considerar esta solución más conveniente á los intereses materiales y á la paz interior, que la solución de la independencia.»

El *Diario de la Marina* se inclina, sin embargo, á un Gobierno propio, sin intervención de la influencia norteamericana.

Como hasta ahora no tienen órgano de publicidad en la Habana los insurrectos, no puede aún precisarse sus planes para el porvenir.

Pero puede afirmarse por otros datos que persistirán en organizar un Gobierno autónomo, independiente y de elección de los cubanos.

En cuanto verifique la completa evacuación el ejército español y los insurrectos invadan las ciudades, irán por distinto lado los insulares y los peninsulares, porque bastantes cubanos, y especialmente los que poseen riquezas rústicas ó urbanas, prefieren la anexión á la independencia, fiando en que los Estados Unidos ofrecerán condiciones de Gobierno y orden, que difícilmente podrán garantizar los hijos del país.

Temen que el Gobierno insular engendre la anarquía y ahuyente los capitales norteamericanos.

Ahora bien: el determinar en definitiva cuál será la suerte ulterior de Cuba es difícil pronosticarlo.

Los norteamericanos renuevan su promesa de garantizar la independencia: pero por de pronto ocuparán militarmente la isla, y organizarán la Administración; y luego los sucesos que ocurran habrán de influir mucho en la solución definitiva del problema.

—Esta tarde ha circulado la noticia de haber ocurrido un suceso desagradable á las once de la mañana de hoy en Vallecas.

Dícese que frente á un polvorín que allí existe, hallábase sentada una mujer acompañada de una hija suya.

Llegaron dos individuos á aquel sitio, y la mujer y la niña se asustaron, así como dos individuos, disparándosele á uno de ellos una escopeta que llevaba.

El proyectil fué á herir á la niña, que murió en el acto.

La guardia civil dió conocimiento de lo sucedido, y el juzgado interviene en el asunto.

El general Ríos en un cablegrama dirigido al ministro de la Guerra dice que hay tranquilidad en las Visayas, y pide autorización para realizar los estudios de un ferrocarril en la isla de Panay, proyecto que constituye el ideal de los naturales de la misma.

Se le ha contestado por el ministerio de Ultramar accediendo á su deseo, porque, para realizar obras públicas, siempre es ocasión oportuna.

—Las visitas que ayer mañana hizo á S.M. la Reina el ministro de Gracia y Justicia no tuvieron importancia alguna.

Se relacionaron solo con un expediente de indulto de un reo de Soria llamado Balduino Jimenes Barrios.

—El ministro de Ultramar ha recibido un cablegrama oficial de Manila anunciándole que los aranceles españoles continuarán rigiendo hasta el 10 de Noviembre próximo.

En esta fecha se pondrán en vigor los portos americanos, comprendiendo entonces á las mercancías al igual que las extranjeras.

Las mercancías españolas que están entrando en Manila desde el 13 de Agosto, añade el telegrama, son consideradas como extranjeras, pagando nuestro arancel, excepto de las consignadas antes del 25 de Abril, las cuales estarán exentas de derecho con tal que arriben al Archipiélago antes del 10 de Noviembre.

—El señor Coe-Gayón se halla en estado gravísimo á consecuencia de un cáncer en el estómago.

—Ha ocurrido un combate entre tagalos y yanquis en la bahía de Manila.

Muchos tagalos perecieron ahogados.

—Telegrafían de Borneo que han sido detenidos en Biene, pueblo de aquel cantón, siete individuos por suponerles anarquistas de acción.

—El general Ríos ha comunicado que no es muy probable que el señor Ribot no volverá á desempeñar el Gobierno civil de Cádiz, siendo sustituido por el actual Gobernador de Málaga.

En este caso, será trasladado á Málaga el actual gobernador civil de Badajoz señor Lopez Ferrer.

Otros suponen que el señor Ribot irá á Barcelona y al señor Larroca se le nombrará Inspector general de Instrucción pública.

—Tan pronto como el ministro de Gracia y Justicia ha tenido noticia de la denuncia formulada por el señor Ríos acerca de las condiciones con que desempeñan sus cargos algunos compañeros, ha pedido los informes oportunos para adoptar la resolución del caso.

—Ha fallecido el conocido periodista y distinguido poeta don José Gutiérrez, que fué oficial de la Presidencia del Consejo de ministros y autor de varias obras dramáticas entre ellas «El gran Tamerlán de Persia.»

—El ministro y el subsecretario de Ultramar han pasado la tarde en su departamento contestando algunos extremos que formulaba el señor Montero Ríos.

—El *Diario de Avisos* de Zaragoza, dice que la policía busca el descubrimiento de ciertos hechos relacionados con el viaje á dicha población durante las fiestas, de algunas personas cuyo cargo debería haberles obligado á proceder en forma distinta de lo que se supone han obrado.

Extracto del Boletín oficial

Conclusión del Reglamento de los Museos nacionales de Pintura y Escultura del Arte antiguo y del moderno.

—Circular del Gobierno civil encargando la busca y captura del soldado desertor del regimiento de Cantabria, Isidro Llavera Estivill.

—Anuncio de renuncia de pertenencia de una mina sita en el término de Argenteira.

—Edicto de subasta de fincas por débitos á la Hacienda, en el partido de Vendrell.

—Anuncia la Alcaldía de Querol tener expuesto al público el reparto de consumos.
 —Providencias judiciales.
 —Extracto de las sesiones de la Comisión Mixta de Reclutamiento.

Noticias locales

El activo e ilustrado administrador de la Principal de Correos de esta capital nuestro particular amigo don Antonio Herraiz en atento B. L. M nos participa que desde el 20 del actual el Correo procedente de la Corte llegará á las 2'48 de la tarde, estando abierto por lo tanto el Negociado para la recepción de pliegos de valoras de tres á cuatro de la tarde y de tres á cinco para los certificados ordinarios.

Agradecemos la atención con nosotros tenida por tan celeso como probo funcionario.

El señor gobernador civil ha convocado á la Diputación provincial para el día 2 del próximo Noviembre, á las once de la mañana.

Dicha Corporación se reunirá bajo la presidencia interina de los que hayan de componer la mesa de edad, según previene la ley. Luego se elegirán los diputados que tengan que componer la Comisión de actas, y examinadas y dictaminadas que sean de los once diputados que resultaron elegidos en las últimas elecciones, se les dará posesión de sus cargos. Acto seguido se procederá á la elección de presidente, vice-presidente y dos secretarios que han de constituir la mesa definitiva, luego se elegirá el vice-presidente de la Comisión provincial y se procederá al nombramiento de las distintas comisiones, y constituido que sea el nuevo Cuerpo provincial, se entrará en la discusión y despacho de los asuntos pendientes, fijándose antes el número de sesiones que deberán celebrarse en el primer período semestral.

Variadas y magníficas funciones prepara para mañana el Ateneo.

Por la tarde se pondrán en escena la magnífica obra dramática «El bajo y el principal» y el juguete cómico «Mala nit.»

Por la noche primera representación de la magnífica comedia catalana de don Serafín Soler «L'hereuheret» y de la celebrada pieza «Los demonios en el cuerpo».

Como de costumbre anoche quedaban al despacho, contodisimas localidades, siendo en gran número las familias que no podrán asistir por falta de dirección general de Obras públicas, señala el día 18 de Noviembre próximo y once horas de su mañana para la adjudicación en pública subasta de los acopios para la reparación de los kilómetros, 119 y 120 de la carretera de Costellón á Tarragona, cuyo presupuesto de contrata es de 5.125 pesetas 76 céntimos.

Dicen del Valle de Arán que la Real orden recientemente notificada, estableciendo en aquella comarca el impuesto del papel sellado y derogando así el privilegio de que hasta ahora habían gozado los araneses de emplear papel común en los documentos ha producido gran alarma en dicho territorio, excitando mucho los ánimos de sus habitantes.

Asegúrase también que como protesta quieren presentar la dimisión de sus cargos todas las Ayuntamiento de aquel partido judicial, conducta que seguirán los jueces y fiscales municipales del mismo.

En Francia preocupa mucho la cuestión de los sombreros femeninos en el teatro, y *Le Gaulois* propone un medio para resolverla.

El medio es este: todas las señoras tendrán, como hasta el presente, libertad absoluta de ponerse en la cabeza todas las flores, lazos y plumas que tengan por conveniente; pero el salón de las butacas estará dividido en dos partes, en una de las cuales se sentarán las damas y en otra los caballeros.

El periódico parisiense supone, con bastante fundamento, que cuando las señoras se convengan de que es imposible disfrutar del espectáculo, ellas mismas darán la solución del problema.

En España tenemos la ventaja de que los teatros están ya acondicionados para implantar desde luego esa rigurosa separación de sexos, pero no hay empresario que se atreva á realizarla.

La vida del sol, según un sabio.—He aquí un cálculo que tiene interés de actualidad.

Resulta de las sabias averiguaciones hechas por lord Kelvin, que hace cien millones de años que existe el sol y que puede todavía brillar con toda su fuerza en un período de siete á quince millones de años, según la combustión del astro que nos ilumina y nos calienta, aunque haya temores de que se extinga con más ó menos actividad.

Asimismo, admitiendo la más modesta de las valuaciones del ilustre inglés, el género humano no está en vísperas de desaparecer en el frío eterno y en la perpétua noche.

Noticias particulares nos permiten asegurar que en breve se anunciará Convocatoria para ingreso en las carreras de Sobrestantes de Obras Públicas, Interventores y Celadores de vía, y muy especialmente en la primera.

A ellas obedece la apertura del centro de preparación que los señores Pascual y Blanco crean en esta y en el cual los jóvenes que aspiren á Ingreso podrán adquirir con ventaja todos los conocimientos teóricos y prácticos necesarios.

El completarse la enseñanza con el manejo de toda clase de instrumentos topográficos ejecutando operaciones en el campo, cuando el adelanto de los alumnos lo permita, y el visitar todas las obras de la provincia que se hallen en curso de ejecución, acompañados por uno de los profesores, con objeto de conocer sobre el terreno los diferentes materiales de construcción y empleo de los mismos, hacen muy recomendable esta Academia.

Además los módicos honorarios fijados, según esta en anuncio que publicamos, y condiciones que concurren en los señores que la dirigen nos hacen augurar concurrirán á ella buen número de jóvenes.

Durante el último trimestre han quedado vacante en esta provincia las escuelas siguientes:

La superior de niños, de Valls, dotada con 1.625 pesetas y una elemental de niñas de Gandesa con 1.100 que corresponden al turno de concurso de ascenso.

Las elementales de niños de Regués y Vilella Alta con 625, y la incompleta de ambos sexos de Tamarit con 500 que deben anunciarse por concurso único.

Escriben de Zaragoza: «El domador de leones, Mr. Félix Manlleu, estuvo anoche á punto de sufrir una desgracia.

Estando en los ejercicios de una de las funciones con sus leones, se quedó sin luz, y uno de éstos le alcanzó con un manotazo, hiriéndole en un dedo de la mano derecha.

Gracias á la serenidad del domador, el accidente no revistió otras consecuencias.

Para evitar en lo sucesivo hechos parecidos, M. Manlleu, ha dejado de utilizar la luz eléctrica en los espectáculos que dá al público.»

Ayer noche llegaron á esta ciudad 40 guardias civiles que fueron alojados en la parte alta.

El objeto de su venida á esta es el de tomar parte en los exámenes que para el ascenso á cabos darán principio en el día de hoy en esta Subinspección.

El estreno de «El Padre Juanico» fidelísima y correcta versión castellana de «Mosent Janot» precioso drama catalán de nuestro reputado dramaturgo don Angel Guimerá atrajo anteanoche numerosa y distinguida concurrencia al vetusto coliseo de la Rambla de San Carlos.

Aun cuando con la versión pierde la obra las innumerables bellezas de estilo y el sabor eminentemente local que solo y exclusivamente puede ser fielmente interpretado por nuestra enérgica á la par que bellísima lengua catalana, sin embargo aplaudimos la idea del señor Pigrau al darnos á conocer dicha traducción no sólo porque así se paga un justo tributo de agradecimiento á la simpática colonia castellana que asiste con asiduidad á nuestro teatro, sino también porque, haciendo conocer las bellezas de nuestras mejores obras literarias es como logramos extirpar los prejuicios que por desgracia preocupan á muchos españoles contra nuestra lengua patria.

El primer acto se desarrolla en la sala de la casa rectoral, en la cual es esperado con ansia por sus hermanos el P. Juanico, el párraco recién nombrado, quien después de haber pasado toda su infancia y parte de su juventud en el Mas Roser en calidad de boyero, se alejó del pueblo nativo para cursar la carrera eclesiástica, logrando por fin, volver al mismo como pastor espiritual de aquel rebaño.

De una sublime á la par que sencilla poesía están impregnadas las frases con que el buen sacerdote recuerda todos los detalles de su llegada comparándolos con los recuerdos que á cada paso evoca de los felices tiempos de su infancia y juventud.

El día de la llegada del nuevo párraco es precisamente el sábado 3 de Octubre, víspera de la solemidad del Santísimo Rosario y de la fiesta de San Francisco de Asís, por cuya coincidencia el pueblo está ardiendo entre dos bandos contrarios, que pretenden cada uno celebrar la fiesta de sus respectivas cofradías en el altar mayor.

Allí acude el alcalde del pueblo, tío y tutor de la Rosó pubilla de la citada masía quien para salir triunfante de las deudas que le agobian quiere casar á su hijo Llorensó joven calavera y jugador con la inocente pubilla. Más ésta ama entrañablemente desde niña á Toni el hijo de su nodriza que actualmente es boyero de la casa.

El P. Juanico adivina esos amores y comparándolos con los platónicos que tuvo con la madre de la pubilla se jura que ha de favorecerles y casar á la enamorada pareja.

Todo el segundo acto se desarrolla en la era que está frente al Mas Roser y en él luchan ambos contrarios intereses, habiendo escenas de un subido lirismo especialmente cuando la Rosó enseña á leer á Toni y éste de repente pasa á ser maestro de baile de la enamorada pubilleta.

El tercer acto se desenvuelve en la sala principal de la citada casa de campo, mientras es esperada la procesión que conduce de nuevo á su capillita á la imagen de la Virgen del Rosario que es la patrona y da nombre á la misma y después de reñida lucha entre ambos rivales cae el P. Juanico herido por el tiro que Llorensó había dirigido contra Toni. Pero antes de espirar tiene el buen párraco tiempo suficiente para bendecir la boda de la Rosó con Toni en presencia de todo el pueblo que procesionalmente había allí acudido para acompañar la imagen de María. Este final es de un efecto sumamente conmovedor realizado por el brillante aparato escénico con que la empresa supo rodear tan imponente escena que conmovió profundamente al numeroso auditorio que dominado por un justificadísimo entusiasmo tributó una espontánea ovación obligando á correr repetidas veces el telón para aplaudir frenéticamente á los artistas de tan laboriosa compañía.

La ejecución de tan inspirada obra fué esmeradísima rayando á gran altura la señorita Sala y los señores Pigrau y Guitart que en sus respectivos papeles hicieron una verdadera creación de los respectivos personajes, siendo discretamente secundados por las señoritas Periu (E.) y Gassó, las señoras Rodríguez y Maizquez y por los señores Carnicero, Indurain, Carrera, Guilemany, Barbosa y Mas.

La dirección con que el señor Pigrau dirigió la obra fué sumamente esmerada sabiendo sacar partido de todas las bellezas que está esmaltada tan preciosa producción.

No dudamos en augurar que esta obra proporcionará muchos llenos á la empresa.

Esta temporada es oportuna para depurarse la sangre, los que sufran enfermedades eruptivas, es el ELIXIR DE ZARZAPARRILLA de Juanola.

El remedio más poderoso contra la JAQUECA es la *Migránin Overlach*. Venta: *Farmacia Moderna B. Misericordia número 5.*

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 760'00.
 A las tres de la tarde.—Barómetro, 760'00.
 Termómetro: Máxima 21'00.—Mínima 14'00.
 Temperatura media, 17'50.—Viento S. E.

Páginas de la historia

Sitio y capitulación de Lille

22 DE OCTUBRE DE 1708

Siete años hacía que la guerra de Sucesión agotaba los recursos de las naciones empeñadas en ella.

Francia y España por un lado, y Austria, Alemania, Inglaterra, Holanda y Portugal por otro; sin duda por el cansancio que el constante pelear producía á los ejércitos de uno y otro bando, el año 1708, tanto en nuestra Península, como en Italia, Alemania y Flandes, se distinguió por la escasa actividad que hubo en las operaciones.

Sin embargo, no faltaron hechos de importancia, tales como las reconquistas de Alcoy, Denia, Tortosa y Gante, y las pérdidas de Mahón, Cerdeña, Orán y Lille.

El sitio y capitulación de Lille fué el hecho de armas que puso término á las operaciones de importancia llevadas á cabo en Flandes durante el año mencionado.

Gobernaba la plaza el mariscal francés Boufflers teniendo á sus órdenes diez mil soldados, entre españoles, franceses y flamencos, con los cuales se aprestó á la defensa tan luego tuvo conocimiento de la aproximación de un ejército enemigo numeroso y bien pertrechado.

Abiertas trincheras y construidas cuantas obras de sitio creyeron necesarias los sitiadores, comenzó la lucha, siempre dura y costosa, contándose los combates por días, en un principio debido á las salidas que llevaban á efecto los sitiados, después á las embestidas y asaltos que intentaron los imperiales, quienes la mayor parte de las veces salieron muy mal parados, tanto que á no ser por lo numerosos que eran, y por la excelente artillería con que contaban, seguramente se hubieran visto precisados á levantar el sitio.

A los sesenta y dos días de cerco, después de haber dado ofensivos y defensores relevantes pruebas de un valor y una intrepidez dignos del buen nombre que ambos gozaban, Boufflers pidió capitular, haciendo el día 22 de Octubre en las condiciones por él fijadas.

Maese Rodrigo.

MERCADO DE TARRAGONA

Vinos.—Cotizamos á los precios siguientes:
 De Vilaseca, de 24 á 25 ptas. carga.
 De la Canonja, de 24 á 25.
 De Reus y comarca, de 27 á 28.
 Prioratos superiores de 35 á 40 pesetas carga.
 Bajo Priorato, de 30 á 32 pesetas carga.
 Montblanch y Urgel, de 22 á 23 pesetas carga.
 Nuevos de 6 1/2 á 7 reales grado.
 Vinos Blancos.—Nuevos, á 8 reales el grado.
 Arroces.—Cotizamos:
 Almonquili. Núm. 0, á 37 pesetas; núm. 1, á 37'75; núm. 2, á 38'50; núm. 3, á 39'25; núm. 4, á 40; número 5, á 40'75; núm. 6, á 41'50; núm. 7, á 42'25; núm. 8, á 43; núm. 10, á 43'75; núm. 12, á 44'50, saco de 100 kilos. Tendencia al alza.
 Atunes.—Los precios por pipa en almacén son los siguientes:

Sorra, 80 á 85	duros pipa.
Tronco, 70	»
Colas, 50	»
Espineta, 24	»
Seugacho, 30	»
Descargamento retorno, 70	»
Tronco id., 65	»
Espineta id., 28	»
Sengacho id., 26	»

Almendra.—De 45 á 50'50 pesetas saco de 50'400 kilos; id. Esperanza, de 12 á 13 duros quintal; idem común, de 11 á 11 1/2 duros quintal.

Avellana.—De 31 á 33 pesetas saco.

Bacalao.—Se detalla á 47 pesetas los 40 kilos el 1.º y á 46 el buen mezclado.

Sardinas.—Se ceden tamaños crecidos de 18 á 20 pesetas millar, medianos 17 á 18 y cortos de 10 á 12.

Espiritu.—Cotizamos:
 De vino destilado.—A 109 duros los 68 cortes, 35 grados, sin casco; refinado, á duros 16 la carga de 24 1/2 grados.

De orujo.—De 90 á 92 duros los 68 cortes y 35 grados; refinado á 15 duros la carga de 24 1/2 grados.

Anisados.—Cotizamos:
 Vino, de 19 1/2º á 73 duros los 480 litros.

Idem de 17 1/2º á 60 duros los id. id.

Orujo de 19 1/2º á 66 los id. id.

Idem de 17 1/2º á 53 id. id.

Holandas.—De vino, á 14 duros la carga.

De orujo á 12 1/2 duros.

Aceites.—Cotizamos:
 Finos del Campo, de 18 á 18 1/2 reales: clase corriente, de 15 1/2 á 16.

Azúcares.—Granillos, 44 reales; blanquillos, 40 terciados, 40 1/2; quebrados, 38 á 39; molidos, 38 á 40; cortadillos primera, 54 1/2; arroba; id. segunda, 52 1/2.

Miel.—A los precios siguientes:

Blancas de 65 á 70 pesetas, de 8 á 10 grados licor y 14 á 15 fuerza.

Negras de 50 á 55 pesetas.

Trigos.—Cotizamos: el Berdianska de 88 á 92 reales los 55 kilos; Marianópolis, no hay; Taganrog, no hay; del país, de 14 á 15 pesetas cuartera, según mérito.

Petróleo.—Se cotiza á los precios siguientes sin derechos de consumos.

En cajas á 25 pesetas, caja de dos latas.

En bidones á 58 pesetas hectólitros, sin envase.

Gasolina, á 25 pesetas, caja de dos latas.

Cafés.—Manila, 30 duros los 41'60 kilos; Puerto Rico, Hacienda escogida, 34 1/2 y Puebla á 32 1/2.

Cebadas.—Del país, de 28 á 30 reales los 70 kilos; extranjera, no hay.

Alubias.—De 22 á 23 pesetas cuartera.

Salvados.—De 17 á 18 reales doble cuartera de 140 litros.

Harinas.—Se cotizan á los precios siguientes:

1.º de reales 17 á 18 1/2 arroba.

Clase intermedia de 17 á 17 1/2.

Segunda 17 1/2 á 18 id.

3.º de 16 1/2 á 17 id.

4.º de 12 á 14 id.

Alpiste.—De 13 á 14 pesetas los 70 litros.

Arvejonas.—De 12 á 13 pesetas cuartera. Escasas existencias.

Avena.—De 28 á 30 reales cuartera doble.

Menudillo.—De 19 á 20 reales cuartera.

Maiz.—De 12 á 13 pesetas los 70 litros.

Habones.—Del país, de 11 á 12 pesetas los 70 kilos.

Garbanzos.—Del país, de 20 á 22 pesetas cuartera; según clase.

Cañanones.—De 14 á 15 pesetas los 70 litros.

Algarrobas.—De 21 á 22 reales quintal.

Sulfato de cobre.—De 65 á 75 céntimos kilo.

Aznfres.—Molido floristella, de 39 reales los 40 kilos. Segunda de 32 á 33.

Patatas. Amarillas, 28 reales. Blancas, de 14 á 16 reales quintal, según clase.

Guanos.—Legítimo del Perú, á 18'50 pesetas los 40 kilos; id. químico, 12 pesetas los 40 kilos.

Sal.—Cotizamos: Moida, 1'12 pesetas los 40 kilos; grano, 0'75 pesetas los 40 kilos.

LA VERDADERA POSADA DEL UNIVERSO DE PEDRO SALVANY ROIG QUE COSTÓ 5.000 PESETAS
 Tarragona.—14, AGUSTO, 14.—Tarragona
 Huéspedes á 60 pesetas al mes

Puerto de Tarragona

Entradas del día 21

De Liverpool y Barcelona en 20 ds., v. Benita, de 1.028 ts., c. Arana, con efectos, consignado a don Modesto Fenech. De Liverpool y Barcelona en 14 ds., v. Pinzón, de 535 ts., c. Barrenechea, con transito, consignado a los señores Mac-Andrews y C. De Génova y Barcelona en 7 ds., v. Játiva de 793 ts., c. Lioret, con efectos, consignado a don Antonio Más. De San Carlos en 2 ds. l. Teresa, de 30 ts., c. García, con sal, consignado a don Juan Mallol. De Port-Vendres en 3 ds. pail. francés Anna, de 67 ts., c. Canal, con efectos, consignado a don Antonio Mariné. De Berdiansk y Syra en 16 ds. v. griego Zakynthos, de 947 ts., c. Filinis, con 777.552 kilos trigo a la orden, consignado a don Emilio Borrás. De Barcelona en 6 hs. v. inglés Etna, de 702 ts., c. Keldie, en lastre, consignado a los señores Vda. y S. de P. Ferrer y Mary.

Despachadas

Para Amberes y esc. v. Westergate, con cebada. Para Liverpool y esc. v. Benita, con efectos. Para Málaga y esc. v. Játiva, con carga general.

BUQUES A LA CARGA

MARTES 21

Para Valencia y Cullera vapor «Cervantes», su agente don José M. Ricomá. Para Liverpool vapor «Pinzón», consignatarios señores Mac-Andrews y C. Para Cette y Marsella vapor «Itálica», consignatario don Mariano Peres.

SÁBADO 22

Para Cette vapor «América», consignatario don Emilio Borrás. Para Cette, Marsella y Génova vapor «Sagunto», consignatario don Antonio Más.

Para Christiania, Dramen, Christiansand, Arendal, Stavanger, Bergen, Aalesund, Christiansund y Trondhjem, admitiendo carga para estos puertos y demás de Noruega, estará a la carga del 3 al 4 de Noviembre el vapor «Sardinia», que despachan los señores Boada Hermanos.

BOLSA DE MADRID

Table with 2 columns: Item and Price. Includes entries like '4 por 100 Interior.. 57'50', '4 por 100 Exterior.. 63'60', 'Amortizable.. 67'45', 'Aduanas.. 91'00', 'Cubas 1886.. 71'00', 'Idem 1890.. 53'25', 'Filipinas.. 81'50', 'Banco de España.. 307'00', 'Tabacalera.. 235'00', 'Cambios de Paris.. 50'50', 'Idem Londres.. 00'00', '4 por 100 Exterior.. 42'52'.

BOLSA DE BARCELONA

Table with 3 columns: Item, Dinero, and Papel. Includes sections for 'EFECTOS PUBLICOS', 'ACCIONES FINMES', and 'CAMBIOS EXTRANJEROS'. Includes entries like '4 por 100 interior contado.. 00'00', 'fin de mes.. 57'45', 'fin próximo.. 00'00', 'exterior contado.. 00'00', 'fin mes.. 00'00', 'fin próximo.. 00'00', 'Amortizable contado.. 67'25', '4 por 100 Obligues sobre renta de Aduanas.. 90'75', 'Idem pequeñas.. 00'00', 'Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886.. 71'75', '1890.. 53'35', 'ACCIONES FINMES', 'Cambio Hispano Colonial.. 00'00', 'Ferrocarril Tar. Bar. Francia.. 26'60', 'Medina-Zamorá y O. a V.. 8'20', 'Norte de España.. 00'00', 'CAMBIOS EXTRANJEROS', 'Paris a la vista.. 52'00', 'Londres a la vista.. 38'50'.

Variedades

El caracol y el rosal

Alrededor del jardín había un seto de avellanos, y fuera el campo con sus vacas y cabras; pero en medio había un rosal en flor, y a su pie rastrea un caracol. Esperad que mi día llegue—decía.—Entonces haré algo más que dar rosas, avallanas o leche, como las vacas y las cabras. Yo espero mucho de usted—le respondió el ro-

sal.—Pero ¿me atreveré a preguntar cuándo será eso?

—Yo me tomo mi tiempo. Usted tiene demasiada prisa.

Un año después el caracol tomaba el sol casi en el mismo sitio que el año anterior, y el rosal, lleno de botones daba otra vez más rosas, siempre nuevas y frescas.

El caracol sacó la mitad del cuerpo fuera de la concha, alargó los cuernos y los volvió a encoger.

—Lo mismo que el año pasado. No se ha adelantado un paso. El rosal continúa con sus rosas; no da más de sí.

Pasó el verano y llegó el otoño.

El rosal aún tenía rosas y botones cuando le sorprendió la primera nevada y los días frios y húmedos.

Entonces dejó caer sus ramas y el caracol desapareció de la tierra.

Vino otro año, y las rosas volvieron a florecer y el caracol a sacar los cuernecillos.

—Ahora es usted un rosal viejo—le dijo—que pronto se secará.

—Ha dado usted al mundo todo lo que ha podido. Si ha sido algo útil, eso es otra cuestión, de la que no tengo tiempo de ocuparme. Pero es cosa evidente que usted no ha hecho nada para su desarrollo interno; si no, otra cosa hubiera sido. ¿Entiende usted lo que le estoy diciendo?

—Me asusta usted respondió—el rosal—nunca he pensado en eso.

—Eso es una verdad; usted ha pensado poco. ¿Se ha dado usted cuenta, siquiera alguna vez, de por qué así y no de otro modo?

—No—dijo el rosal.—Florecí en la alegría, porque no podía menos. El sol era ardiente, el aire muy puro; bebía el rocío transparente, y la lluvia sacudía con fuerza mis hojas, respiraba y vivía. Sentía una fuerza de allá arriba, una felicidad siempre nueva, siempre grande, y por eso tuve que florecer; era mi vida y no podía menos.

—Ha llevado usted una vida muy cómoda.

—Sin duda. Todo me ha sido concedido. Pero cuán mejorado ha sido usted, que es uno de esos seres profundos y pensadores, uno de esos talentos que han de admirar al mundo.

—No será esa mi intención, porque a mí ¿qué me importa el mundo? ¿Qué tengo yo que ver con él? Tengo bastante con mi mismo.

—Pero ¿no debemos todos en la tierra dar nuestra mejor obra y ofrecer a los demás lo que podemos? Yo sólo he dado rosas; pero usted, usted que tanto recibió de arriba, ¿qué dió al mundo o que le dá?

—¿Qué le di? ¿Qué le doy? Me río yo del mundo. No sirven para nada, ni me importa que no sirva. Eche usted rosas, ya que no puede hacer otra cosa; dejemos a esas plantas dar nueces, y a las vacas y a las cabras, leche. Esas tienen su público. Yo tengo el mio en mi mismo, y así estoy bien. El mundo poco me importa.

Y el caracol se metió en su concha y cerró la puerta.

—¿Qué pena!—pensaba el rosal.—Con la mejor voluntad no puedo concentrarme en mi mismo; tengo siempre que salir, que brotar en rosas.

Mis hojas se caen y el viento se las lleva.. sin embargo, una de mis flores la he visto poner en el libro de misa de mi ama; otra se la prendió una mujer en el pecho, y la otra la besó un niño en santa alegría. Esos son mis recuerdos, esa mi vida.

Y el rosal siguió floreciendo en su inocencia, y el caracol arrastrando su casa por la tierra, sin ocuparse para nada del mundo.

Pasaron años.

El caracol es tierra en la tierra, el rosal tierra en la tierra; también la rosa del recuerdo, la del libro de misa, ha pasado... pero en el jardín florecen nuevos rosales, y a su pie se arrastran otros caracoles que se meten en su casa sin preocuparse del mundo.

¿Empezamos otra vez el cuento? Porque siempre ha de ser el mismo.

Andersen.

Sección religiosa

La Madre de nuestro Apóstol

Si la gloria y excelencias del hijo redundan en la madre, justo es que la Iglesia española, que presta especialísimo culto a su ínclito apóstol Santiago, venerará también de una manera especialísima a la esposa del Zebedeo, que tuvo la inestimable dicha de llevar en su seno a los dos apóstoles que por su arrebatado y entusiasta carácter fueron apellidados por el mismo Salvador los Hijos del Trueno.

No es pues de extrañar que los Soberanos Pontífices, cediendo a las súplicas de todas las diócesis españolas, concedieron a las mismas el privilegio de celebrar con rito especial y oficio propio en este día la fiesta de Santa María Salomé, esposa del Zebedeo y madre de nuestro glorioso Apóstol y patrono Santiago el Mayor.

La Iglesia Católica siempre ha venerado con especial culto a los santos personajes que desempeñaron algún papel en la historia evangélica y cuyos nombres y figuras sirven como de marco y adorno

a la historia de la vida, pasión y muerte de nuestro Redentor.

Bajo este punto de vista merece también Santa Salomé un culto especial, pues de ella se habla en la narración evangélica, cuando llevada por un exceso de amor materno se postró a las plantas sagradas de Jesucristo, pidiéndole que cuando ascendiera a la gloria se acordara de sus dos hijos, colocándolos uno a su diestra y otro a su siniestra; dándole motivo para que nos revelara uno de los principales fundamentos sobre los cuales gira la vida perfecta; a saber, el espíritu de sacrificio.

En efecto, nuestro adorable Salvador, dirigiéndose a los dos hijos del Zebedeo, después de haberles preguntado si estaban dispuestos a participar del amargo caliz de su pasión, al contestarle éstos afirmativamente, les dijo: que les otorgaba la gracia de compartir con El las amarguras del caliz de su Pasión, pero que el sentarse a su diestra ó siniestra estaba reservado a su Padre Celestial; indicándonos así que el alma verdaderamente devota no debe aspirar más que al sacrificio en aras del divino amor dejando el premio al cuidado del Eterno, que en su justicia recompensará con creces todos nuestros sufrimientos, penitencias y mortificaciones.

También se hace mención de la gloriosa santa que hoy veneramos en la Historia evangélica de la Resurrección, pues en ella leemos que María Salomé fué una de las tres Marías que presididas por Magdalena fueron muy de mañanita al supulcro, mereciendo ser las heraldos de tan gloriosa nueva.

Veneremos pues con especial devoción a tan gloriosa santa, como a madre del glorioso Apóstol que nos engendró a la fé.

**

Santos de hoy. — Santas María Salomé viuda Córdula y Alodia mártires y santos Felipe y Marcos obispos y mártires.

Santos de mañana.—Dominica XXI después de Pentecostés.—Santos Pedro Pascasio obispo y martir, Juan de Capistrano franciscano, Servando y Germán mártires.

Oración de Cuarenta Horas

San Francisco.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de siete a diez y celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cinco y cuarto a ocho, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita a la Purísima Concepción en el altar mayor de San Francisco.

CULTOS DE HOY

San Miguel del Plá.—A las seis de la tarde continúa la solemne novena que la Archicofradía Teresiana dedica a Santa Teresa de Jesús, con exposición, sermón a cargo del R. P. José Portella, religioso de Menores Observantes del convento de Montblanch, terminando con el canto de un motete. Santa Clara.—A las cinco y media de la tarde empieza la novena al glorioso Arcángel San Rafael con Trisagio cantado por la Rda. Comunidad, ejercicios del primer día de la novena y gozos del Santo.

Mes del Santísimo Rosario

Continuará hoy en las iglesias y horas siguientes:

Catedral.—Durante la misa de siete en la capilla de Nuestra Señora del Claustro y en el altar de Nuestra Señora del Rosario durante la misa de doce.

Trinidad.—Por la mañana a las cinco y media y por la tarde a las cinco y media con exposición.

San Francisco.—A las ocho de la mañana.

San Juan.—A las seis de la tarde con exposición mayor, rezo del Rosario, Trisagio cantado y reserva.

Descalzos (Calle de Asalto).—A las siete de la mañana con manifiesto, haciéndose después los ejercicios del mes consagrado a Santa Teresa de Jesús.

Descalzos.—A las ocho de la mañana. Sagrado Corazón.—A las siete de la mañana y al toque de oraciones.

Enseñanza.—A las seis y cuarto de la mañana.

Huérfanos.—A las siete de la mañana.

Santa Clara.—A las seis y media de la mañana.

San Miguel del Plá.—A las siete de la mañana.

Beneficencia.—A las siete de la mañana.

Presentación (calle de la Paz).—A las seis y media de la mañana.

Beatas.—A las seis de la mañana.

Jesús-María.—A las seis menos cuarto de la tarde.

Hospital.—A las seis y cuarto de la mañana.

Sección oficial

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don Adalberto de Egula, teniente coronel de Luchana.

Almansa.

Parada Almansa.

Visita de hospital y provisiones, capitán 2.º de Almansa.

Paseo de enfermos: Almansa.

El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

Nacidos.—Adela Maltol Soliano. Fallecidos.—Ninguno. Matrimonios.—Ninguno.

Telegramas

Madrid, 21, 1'25 t.

El señor Gomboso, de acuerdo con el general Correa, ha dado las oportunas disposiciones para que las compañías de ferrocarriles faciliten rápido y cómodo transportes a las expediciones de repatriados próximas a llegar a la Península.

Madrid, 21, 2'30 t.

Corre el rumor de que en el Consejo de ministros que ha de celebrarse esta noche ocurrirán grandes sorpresas.

La gente política, con este motivo, espera con verdadero interés el momento en que se reúnan los ministros.

Por el contrario, aseguran que nada anómalo ocurrirá, creyendo que se llegará a una fórmula que solucione el asunto que tanto preocupa al gobierno.

Madrid, 21, 5'10 t.

Telegrafian de Washington dando cuenta de que el general Oti ha teleografiado a su gobierno notificándole el estado del archipiélago y de las tropas de su mando, pero que nada dice absolutamente del combate naval librado entre tagalos y yekis.

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL

Funcion para hoy: Don Alvaro ó la fuerza del sino y Un vaso de agua.

A las ocho y media.

En venta

una magnífica bicicleta. Darán razon en esta imprenta.

Academia Preparatoria

PARA EL ingreso en el Cuerpo de Sobrestantes de Obras públicas

DIRIGIDA POR D. Juan B. Pascual, Ayudante y D. Manuel Blanco d Alba, Sobrestante

RAMBLA SAN JUAN, 42, 4.º-TARRAGONA

En esta Academia se dará la enseñanza completa para Sobrestantes, creándose además una clase de Dibujo por crear esta asignatura, como especial, muy necesaria para lo que se dediquen a obras.

El curso comenzará el 3 de Noviembre

Honorarios mensuales y adelantados. Preparación completa para Sobrestantes, 30 ptas. Dibujo lineal y topográfico, 10 id. Nota.—Para detalles dirigirse a SEÑOR BLANCO local de la Academia, e DOS a CINCO tarde.

FÁBRICA DE BRAGUEROS

DE Pedro Montserrat

Teniendo en cuenta la importancia de esta capital en vista de que carece de la fabricación de artículos el dueño de este establecimiento ha ido a bien montar uno en que se fabrican y componen toda clase de bragueros y aparatos ortopédicos en iguales condiciones que el que ha tenido durante muchos años en Barcelona.

Los señores compradores obtendrán una gran rebaja en las composuras; bastando un pequeño aviso para que la colocación sea a domicilio, si así se desea.

CALLE DE LA UNION, 34

ANUARIO DEL COMERCIO

DIRECTORIO DE LAS 400.000 SEÑAS DE ESPAÑA, ULTRAMAR, ESTADOS HISPANO-AMERICANOS Y PORTUGAL VIGÉSIMA EDICIÓN 1898 (BAILLY-BAILLIÈRE)

Precio: 25 Ptas. Se halla de venta en la Librería editorial de BAILLY-BAILLIÈRE É HIJOS, plaza de Santa Ana, 10, y en las principales del mundo.

IMPRESA DE ESTEBAN PAMIS, UNOY 54

ANUNCIOS

CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

Riparias Gloria Montpeller, Riparia Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupestris Guiraud, Rupestris Misión, Rupestris Martin, Rupestris Gauzin, ARAMON RUPESTRI

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos, Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á

José María Boronat

DIRECCION DEL «DIARIO DEL COMERCIO»

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE OCTUBRE 1898

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos Aires los magníficos y rápidos vapores franceses

el día 11 de Octubre el vapor

el día 21 de » el »

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires el día 26 de Octubre el grandioso y acreditado vapor francés

LES ALPES

Consignatarios en Barcelona, **RUIOL Y COMPANIA,** Plaza de Palacio.-Barcelona.

ANUARIO RIERA

(GUIA GENERAL DE CATALUÑA)

Contiene unas 150,000 señas referentes á comercio, industria, profesiones, artes y oficios, elemento oficial, principales propietarios, datos estadísticos, históricos, geográficos y descriptivos, ferrocarriles, carreteras, correos, telégrafos, teléfonos, aguas medicinales, balnearios etc., etc. (Las señas de Barcelona comprenden las de las seis poblaciones agregadas). Por medio de una sencilla combinación, facilita gratis á los suscriptores, señas de comerciantes é industriales de las principales poblaciones de

ESPAÑA

manuscritas á los sobres, fajas ó circulares que se nos faciliten. También contiene un índice geográfico de España con indicación de la provincia á que pertenece cada población, número de habitantes y varios datos de gran interés para el Comercio en general. Es la única Guía que se publica con todos sus datos revisados de nuevo para cada edición. Forma un abultado tomo de unas 1.400 páginas (18 X 28 centímetros) impresas sobre buen papel y encuadernado en tela.

PRECIO: 10 pesetas en Barcelona y 11 fuera, franco porte certificado.

OFICINAS: Calle de Pelayo, 38. — BARCELONA

En dicho establecimiento se hacen

LIBROS,

folletos, memorias, periódicos, hojas volantes, etiquetas y libretas de Inquilinato

REGLAMENTOS,

recibos talararios, carteles, esquelas mortuorias, impresos para ayuntamientos, juzgados municipales, estados y partes para fondas

IMPRENTA

DE

ESTEBAN PAMIES

CALLE DE LA UNIÓN, 54

Tarragona

TARJETAS DE VISITA

desde 4 reales el 100 sobres comerciales timbrados desde 20 reales el mil papeletas de entradas y salidas para consumos

PERFECCIÓN Y BARATURA

en toda clase de impresos por complicados y difíciles que sean en su confección

Las esquelas mortuorias se admiten á todas horas.